
Antragstellerin:

Mag. Simone §chneeweiß, Mlteriedsnumm€r 11664
Eichendorffst raße L2/ 8, 4020 Linz

Antras an, Cie ord.entliche Mllelie{erv$rsflmr,nlunq derArqhe Ngph am 27ru"Z0J0
Zugeordnet dem
Tagesordnungspunk 4 {Bericht der Rechnungsprüferlnnen über das Jahr 20lg und
Einblicke in dle laufende Gebarung 20201
Tagesordnungspunkt 5 {Entlastung des Vorctands für das Jahr 2019}
Tagesordnu ngspu nk X0 {Wahl ei neR hechnu ngspräfert n}

Abstimm ungsfäh iger Antrag:

Dje MiteliFd.SrversFqqluns mäse Shstinlqqnr

,,Wegen Befangenheit der Rechnungsprtiferin Dl Gertrud Körbler...
... ist der vorliegende Bericht der Rechnungsprüfertnnen nicht obiektiu
... kann die darauf beruhende Entlastung des Vorstandes nicht durehgeftihrt werden.
... ist eine Wiederbestellung von Frau DI Körbler alr Rechnungspräferin abzulehnen.

Jal nein

Begründung:

Es ist auch im Vereinswesen ein demokratisches Grundprinrlp, dass man nicht gleichzeitig prüfen und
gestalten kann. 5o, wie der Vorstand sich nicht selbst prrifen darf, darf die Prüferin nicht in
Vorstandsagenden mitgestalten, sonst würde ja sie sich selbst überprtifen und ihr Bericht wäre somit
korrumpiert.
DIe folgenden Beispiele zeigen auf, dass Frau DI Gertrud Körhler offenbar das setbsilerständnis
von Gewaltentrennung fehlt und ihr Blick auf dle Gebarung des Vereins den Kriterien der
Objektivität nlcht genügt:

1. Neues Gehaltsschema fär die Arche Noah

Bereits im März 2o19 ist die Rechnungsprüferin an den Vorstand und die Geschäftsführung
herangetreten, um federführend ein neues Gehaltsschema für den Verein zu konzipieren und
den Prozess zu koordinieren. Dem Vorständ war bewusst, dass sich Frau Dl Körbler damit in ihrer
Rolle als Rechnungsprüferin kompromittleren würde und hat dieses Angebot dankend abgelehnt.

2, Eingriff ln vorstandsangelegenheiten, Parteinahme ftir das §anlerungekonzept der
Gesthäftsführung und Aufforderung der Obfrau und der stv. Obfrau rum Räckritt

lm August 2019 wurde der Vorstand von der Geschäftsfährung Arche Noah informiert, dass ein
Liquiditätsen8pass spätestens November 2019 drohe, womit die lnsolvenz des Vereins
einhergehen würde. Die GF wurde vom Vorstand beauftragt, ein §anierungskonzept
vorzuschlagen. An diesem §anierungskonzept hat der Kassier, Mag. Christoph Mayer,
federführend mitgewirkt, Zu dessen lnhalt gab es schwerwiegende Differenzen im Vorstand.
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3.

Antragstellerin:
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Eichendorffst raße LZl 8, 4020 Linz

Die Stv. Obfau und ich (damals Obfrau) haben diesem Konzept nicht zugestimmt (§insparungen

durch Kündigungen im fachlichen Bereich wurden durch Personalaufstockung in
PR/Marketing/Administration wieder aufgehoben). Seitens der Mehrheit des Vorstandes gab es
eine Weigerung,,auch nur einen Beistrich am Konzept der Geschäftsführer abzuändern",
Darüberhinaus hat der Kassier alle Mitarbeiterlnnen der Arche Noah beim AMS zur Kündigung
angemeldet und ohne die Zustimmung der Obfrau mit der Bank einen Darlehensvertrag
ausverhandelt, Währenddessen hat die Rechnungsprüferin, Frau Dl Körbler, mich im Namen des
Restvorstandes angerufen und mir den Rücktritt nahegelegt: lch würde sonst,,ein zweiter
Schrefel sein und den Verein in den Konkurs ftihren". Ahnliches hat sie auch beider
stellvertretenden Obfrau Lydia Bongartz unternommen.

Vorenthaltsng von wesentlichen lnformationen an die Mltglleder
Der ursprüngliche Sanierungsplan wurde nach Protest des Betriebsrates sodann nicht umgesetzt,
zahlreiche der geplanten Kündigungen wurden doch nicht ausgesprochen, also die geplanten
Einsparungen nicht realisiert. Gleichzeitig wurde aber weiterhin jener Teil des
Sanierungskonzeptes weitergeführt, der eine Aufstockung des Personalstands in
PR/Marketing/Administration vorsieht und zusätzlich neue Mitarbeiterlnnen aufgenommen.
Durch die Verordnungen auf Grund des Covid-l9-Maßnahrnengesetzes konnten für die
geplanten Einnahmen wesentliche Veranstaltungen wie dle Pflanzenmärkte nur noch stark
eingeschränkt stattfinden; die Prdektarbeit - vom Kassier bei der Mitgliederversammlung als

einer der wichtigsten Einnahmequellen genannt - wurde reduziert. lm Juli 2020 hat zudem der
Kassier Mag. Christoph Mayer sein Vorstandsamt zurückgelegt. Genau jener Kassier, der das sog.

,,Sanierungskonzept" federführend entwickelt hat und mit der Bank die Vereinbarung über das
Darlehen abgeschlossen hat. Spätestens hier hätte die Rechnungspräferin ihrer Verpflichtung zu
Transparenz nachkommen und im Namen der Mitglieder Mag. Mayer auffordern müssen, den
Mitgliedern Rechenschaft über seine Rücktrittsgründe zu legen. Die Tatsache des Rücktritts, der
nachfolgenden Kooptierung von Mag. Eva-Maria Gantar und der Tausch von Vorstandsämtern
werden nicht einmal auf der Einladung eur Mitgliederversammlung erwähnN auch auf der
Homepage ist keine lnformation zu finden.
Zwei Wochen vor der Mitgliederversammlunggibt es von Seiten der Rechnungsprüfung immer
noch keine entsprechende Vorabinformation, trotz dieser außergewöhnlichen Ereignisse in
Zusammenhang mit der laufenden finanziellen Gebarung.

Nutzung des Zugangs zum Vorstand rur Einflussnahme auf die Anderung der §tatuten

Zur Vorbereitung des Zukunftsforums wurde die Arbeitsgruppe 6 (6overnance, §trukturen und
Statuten) unter Leitung von Frau Dl Körbler eingerichtet. Auftrag der Arbeitsgruppen war, da§
jeweilige Thema ,,aufzumachen", um die relevanten Fragestellungen zu ermitteln, die im
Zukunftsforum diskutiert werden sollten. Diesen Auftrag hat Frau Dl Körbler gründlich
missinterpretiert und gleich einen Vorschlag zur Anderung der Vereinsstruktur incl.
§tatutenänderung entwickelt, den sie auch gleich auf kurzem Wege (ohne Diskussion im
Zukunftsforum) vom Vorstand angenommen sehen wollte.
Kernpunkt dieser ,,Modernisierung" war u.a. die Reduzierung des Vorstands auf 3 Personen oder
dass nur Mitglieder, die sich verpflichten zu allen MVs zu kommen, ein Stimmrecht haben sollen.
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5. Nutzung der Prilfungsfunktion, um percönlichen Ansichten von Organisatlonsent$ricklungvon
der Mitgllederuemammlung genehmigen zu lassen
Gemäß den Statuten der Arche Noah oblieg den Rechnungsprüferlnnen ,die laufende
Geschäftskontrolle und die Überprüfung des Rechnungsabschlusses, §ie haben der
Mitgliederversammlung das Ergebnis der überprüfung zu berichten.,,
Empfehlungen an die Mitgliederversammlung als Resultat der Kontrolle der Geschäfte kann
durchaus als Teil der Aufgabe der Rechnungsprüfung interpretiert werden. lm Prüfbericht
2Aß/Lg enthalten war jedoch ein,Managementletter mit Empfehlungen für die Leitung des
Vereines". Diese Empfehlungen von Frau Dl Körbler an die Leitung des Vereines gehen weit über
jegliche Kontrolle hinaus. Damit setzt sie sich über den Vorstand hinweg, übernimmt ohne
Mandat die Aufgabe der Organisationsentwicklung und nutzt ihre Rolle, um ihre persönlichen
Ansichten über die Leitung des Vereines von der Mitgliederversammlung genehmigen zu lassen.

Bezeichnend für die mangelnde §ensibilität, das Prinrip der Gewaltentrennung umzuretzen, ist
folgendes Begleitmail von Frau Ol Körbler rum Abschlusshericht der Arbeitsgruppe Governance,
§trukuren und §tatuten: ,,Ein besonderes Augenmerk galt der Frage, wie man die gegenseitige
Kontrolle der Organe [.,.] verbessern könnte. Der zur Krise führende Missbrauch von Kompetenzen
und Macht verbunden mit Eingeschränkten {oder nicht vorhandene} Möglichkeiten, Missstände {an
wen auch immer) eu ,,melden", hat natürlich eine Rolle gespielt. Wirhaben aber auch versucht, uns
davon ru lösen und das Thema nicht zu dominant werden zu la3sen."

S S'hv*§,,§€*L
Mag. Simone Schneeweiß

L2.LL.2A20

Sollte dieser Anträg nach Meinung des Vorstands einem anderen Tagesordnungspunkt zuzuordnen
sein, ersuche ich, mir das umgehend miteuteilen, damit ich den Antrag korrekt zugeordnet noch
einmalstellen kann.
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